

Asuntos locales

De nuevo, las justísimas impacencias del vecindario, nos obligan á insistir en un asunto de interés tan vital como lo es el abastecimiento de aguas á esta población. La cosa no admite más dilaciones. Hace muchos meses que la empresa viene aprovechando, con perjuicio del público, las aguas procedentes del manantial denominado de la *Lucieta*, sobre las cuales existen fundadas sospechas de que no sean potables. Ya lo decíamos así en nuestro número 458, correspondiente al 12 de Octubre último. El día 14 del mismo mes el alcalde Sr. Ferrer llamó á su despacho al representante en Orihuela de dicha sociedad á quien hizo saber que, ante el disgusto que siente el público traducido tan visiblemente por la prensa, no podía consentir ni consentir más prórrogas para la recomposición del pozo llamado de *Pepe Blás*, cuyas aguas, si en sabor no son una notabilidad de agradable, al menos superan en mucho sus condiciones de potabilidad al de *La Lucieta* de donde hoy se abastecen las fuentes públicas.

Recordó más el Sr. Ferrer: la Casa Misericordia y el Hospital no gastan otra clase de agua.

Contestó entonces á todo esto el representante aludido, que no estaba autorizado para resolver; pero que sin pérdida de tiempo escribiría al representante señor D. Enrique Castellet que estaba en Yecla. Así lo hizo, tal y como lo había prometido.

En el número 460 de EL DIARIO damos cuenta de esta entrevista.

El señor Castellet acudió al llamamiento que se le hizo y dijo que, el motivo de lo que sucedía era porque una de las máquinas emplazadas para la extracción del agua en el pozo de Pepe

Blás había sufrido graves desperfectos y necesitaba ser sustituida.

Añadió que las nuevas máquinas tardarían *un mes* en llegar, quedando enseguida instaladas cerca del tan nombrado pozo de *Pepe Blás*.

Pasó tiempo, mucho más del tiempo fijado. Entonces nos creímos desligados de un compromiso adquirido con dichos señores: esperar el plazo que habían señalado. Esperamos y... nada. La opinión se impacientaba.

En nuestro DIARIO número 516 volvimos á ocuparnos de la cuestión.

Nada. La Sociedad general de aguas potables ha tomado la franca determinación de hacerse sorda á las quejas de Orihuela.

Hoy preguntamos: ¿hasta cuando van á estar las cosas en el estado que denunciamos el 12 de Octubre último?

Ya no somos sólo nosotros, ya no es EL DIARIO. Con nuestra campaña están de acuerdo y la siguen además, los periódicos locales «El Censor» y «Unión Republicana.»

¿Cuándo piensa cumplir su promesa la «Sociedad de Aguas Potables»?

En caso contrario toca obrar al Ayuntamiento. Este no tiene contrato alguno con dicha empresa, pero puede impedir que esta siga abasteciendo al público con las aguas que hoy lo hace.

Por otra parte el municipio emplea grandes miramientos con aquella, miramientos á los que esta no corresponde. En muchas calles, entre ellas, la de la FERIA, se causan casi á diario grandes desperfectos cuya causa está en la rotura de la cañería. La compañía debía pagar esto y no sucede así.

¿Para qué más? Por hoy basta. Esta es cuestión que no abandonaremos hasta que se nos atienda.

Literatos americanos



El que lo es muy notable y conocido en España, D. Manuel Ugarte, acaba de publicar una antología de prosistas y poetas de allende los mares, con el título de «La joven literatura hispano-americana». A excepción de unos cuantos nombres ya sancionados, y familiares entre nosotros, como Rubén Darío, Santos Chocano, Amado Nervo y otros, esta antología tiene el aliciente de ponerlos en relación con los modernos y jóvenes escritores de las repúblicas hermanas nuestras.

Nos proponemos dar á conocer á nuestros lectores algunos de éstos jóvenes artistas.

Empezamos hoy por un prosista y un poeta.

He ahí sus respectivos trabajos:

Diana, oración y silencio

El cuartelero golpea sobre las carpas:

—¡Arriba! ¡Pronto, que van á tocar diana!

De adentro se responde en tonos diversos: unos con el «Ya vamos» lastimero, otros con el ronquido supremo, otros con la palabrota cargada de impotencia.

Después, todas las carpas ofrecen el mismo cuadro: asoman los gruesos «tamangones», luego las piernas, que el dril protege, luego el capote azul, luego el kepis. Por fin, esa masa informe evoluciona, y el triste dueño se muestra erguido ante la «madre naturaleza»...

Mucho antes de las cinco. El cielo viste tintes oscuros; la luna, al recordarse en occidente, adquiere el color de plata muerta; un velo opaco envuelve las estrellas. En el llano, densa neblina esfuma todas las líneas.

Los círculos de camaradas se establecen. «Buenos días», amables, «buenos días», también acompañados del terminacho irrepitible. Espontáneamente la selección se hace, y las charlas oportunas recomienzan. ¡Oh! lo de siempre: alguien que cuenta un día más alguien que refiere en detalle las vulgaridades de su noche, alguien que in luce, alguien que deduce, alguien que repite su cantinela eterna: el fastidio soberano que lo mina...

Pasan los momentos, y vagas claridades esbozan los objetos. Sobre la vida, que ya rebulle en todo el campamento, se cierne algo semejante á un livido crepúsculo, y por oriente avanza, suave, el matiz rosa...

De súbito, en un extremo, resuena un clarín alegre, uno solo. Y ese clarín despierta otros clarines. Los sonidos se unen, se propagan, cunde por todos los ámbitos. La loca fanfarria de las «bandas lisas», la eterna diana, que impregna los corazones de un regocijo desbordante.

En un segundo, la formación. Cada compañía delante de sus carpas. Todos de capote, enfundadas las armas. La máquina humana rígida, en línea recta. La individualidad maltrecha, pero ¡no importa! —en el espíritu y en los sentidos, una turbación deliciosa é inexplicable....

Diez minutos. Inseguida, «el ¡rompan filas!», que alguien reputa la única voz de mando posible de tolerar, y la tropa corre á las carpas, á dejar las armas.

La luz de la mañana ha llegado, plena. Las brumas se rasgan, y, fugitivas, se condensan momentáneamente en occidente. El sol, que ha interrumpido un instante con su disco rojo la línea del horizonte, se eleva poco á poco majes-

tuoso y, sobre el llano dilatado, un cielo encantador extiende la diafanidad de sus gasas doradas y celestes...

Ya la mirada distingue netamente los hombres y las cosas. El campamento exhibe brillante, fuertes las tintas, precisos los contornos. Y es una embriaguez de la mirada... Hacia el norte, hileras interminables de carpas blancas y plomizas, interrumpen transversalmente el verde claro de los campos. Por otro lado, en vaga, eminencia, se destacan, sobre el azul del cielo, el barrio del comercio, madera y zinc, y el mirador de la Comandancia, blanco, cuadrado, vulgar. Y detrás, se presiente el llano inmensurable, salpicado de raras estanzuelas y escasos ranchos solitarios. Y en los espacios vacíos, bandadas de gaviotas, de aves salvajes, impelidas en su vuelo por la gran ráfaga de la alegría material, que desciende á la tierra, infunde alientos hasta en las almas postradas por la faena diaria...

Distribuido el café, viene la ingrata tarea de limpiar las arinas. A las siete comenzará la labor ruda,....

Martin C. Aldao.

(De la Argentina)

LAS CRISANTEMAS

En desmesuradas yemas,
sobre los tallos entecos,
en los parterres ya secos,
se esponjan las crisantemas.

Flores raras, son emblemas
del arte de nuevos ecos,
amante de orlas y flecos
y de rarezas supremas.

Exóticas y hieráticas,
como princesas asiáticas,
pues que son raras, son bellas,
prendidas entre los rasos,
ó abiertas sobre los vasos
como monstruosas estrellas.

Francisco Contreras.

(De Chile.)

LA HERENCIA

■ Oscilando en sus agarraderas de labrado cordón y pendiente de las manos de los conductores, bajaba serpenteando por la angosta escalera la cajita blanca.

Iban los buenos muchachos que se

prestaran á la triste faena, lloroso, y atribulados, cuidando con ese amor innarrable á lo que ya no existe, que el cofrecillo diminuto no tropezara, por que temían quizás que el golpe fuera á repercutir en los corazones de los padres del ángel que plegó las alas y cayó en tierra.

Nadie hablaba: solo se oía el pisoteo irregular de la comitiva que descendía... descendía siempre, como sepultándose en un abismo negro y sin fondo.

Allá en lo alto, en la meseta de la escalera, junto á la puerta de la vivienda humilde, estaban los dolientes; un matrimonio obrero, curtido él por los rigores del aire libre; anémica y anquilosa ella por las fatigas de la labor: se habían apoyado en la baranda de hierro del rellano, y desde allí seguían con los ojos enturbiados por las lágrimas, el fúnebre cortejo; querían despedir al hijito de su corazón: no se atrevían á mirarse, no respiraban apenas.

Y allí estaban, cuando la madre se sintió asida suavemente por detrás de las faldas; volvióse con espanto; aquella impresión inesperada le recordó las caricias del pequeñuelo que acababa de irse para no volver; no, no era el muerto; era la viva, otra pequeñita linda como una flor, que risueña y vivaricha le habló así;

—¿Se ha muerto el nene, mamaita?

No obtuvo contestación.

—Pues entonces, —añadió con un júbilo que hacía daño: —su caballito para mí ¿verdad?

Joaquín Navarro.

EN UN ALBUM

Quisiera ser la luna de tu espejo
y la flor que te llevas á la boca,
la dulce brisa que tus rizos toca,
la llama que envuelve en su reflejo.

El libro al que demandas un consejo,
la espuma que á tus pies hierve en la roca,
el sol que te ilumina ó te sofoca,
el pobre á quien socorres, no lo y viejo.

Ser Dios, por fin y venturosa hacerte
con toda cuanta dicha concibieras
y árbitro de la tuya y de mi suerte.

Volvienlo á mis losanas primavera,
lograr que me quisieras y quererte

como quiero que te quiera el que tu
(quieras.

Manuel del Palacio.

DE LA EXPOSICIÓN DE MILÁN

Concluido el hermoso certámen verificado en Milán el año que acaba de morir, se han repartido ya los premios



Son notables, entre éstos, la medalla de oro, cuyo anverso copiamos y la placa de metal, una de cuyas caras va aquí reproducida.

Son estas artísticas piezas dignas de de una exposición que ha sido un gran acontecimiento para la Italia moderna.

INFORMACION

Dentro de breves días comenzarán en firme los trabajos para la construcción del circo taurino.

Ayer ya hubo en el sitio donde ha de edificarse algunos obreros trabajando.

Mañana noche á las nueve en punto, según anuncian los prospectos, hará su debut en nuestro teatro la compañía de zarzuela y ópera española que dirige D. Pablo Gorgé, con la obra en cuatro actos «La Bohemia.»

Ayer mañana un aflador llamado Miguel Fabregat Fuerte, la emprendió á pedradas con una pobre mujer.

Por la guardia municipal fué conducido á la cárcel.

Han comenzado los trabajos de adoquinado en el trozo que media desde la calle del Angel á la calle Mayor:

Anoche ingresó en este Hospital un individuo que estando en un monte próximo á la Murada sufrió una caída.

Su estado es grave.

El médico D. Justo Lafuente, le hizo la primera cura, dando parte al juzgado del desgraciado suceso.

Ha regresado de Madrid nuestro estimado y particular amigo el comandante D. Luciano Riquelme.

Bien venido.

En Francia se han suprimido los concejos de Guerra en tiempo de paz.

Se asegura que para el próximo Febrero vendrá á Alicante el batallador diputado republicano D. Alejandro Lerrux.

La Sala de la Audiencia de Madrid, ha acordado que la causa por el atentado de la calle Mayor entienda el tribunal de derecho y no el jurado.

Fundamenta el acuerdo en la consideración de que el delito primordial fué el intento de regicidio.

Se encuentra en esta población, hospedándose en el Hotel España, el diputado á Cortes y jefe del integrista español D. Ramón Nocedal.

Es muy visitado por sus amigos políticos, varios de los cuales han comido hoy con él.

Se alquila una casa en la calle de San Isidro núm. 19, precio 80 reales, darán razón calle de la acequia casa del cura.

VENTA

de una casa recientemente obrada, en la calle de Barrio Nuevo, número 6.

Daran razón casa de D. Enrique Bucardo, calle de Santa Lucía, 11.

SOMBRERERIA

DE

Pascual Garcia

Plaza de la Soledad Orihuela

Gran surtido en sombreros y gorras de todas clases y formas.

Única casa que tiene á la venta el sombrero italiano marca REICUI.

Sombreros imper desde 6,50 pesetas en adelante.

Visitar dicho establecimiento y os convenceréis de lo anunciado.

Joaquín Sánchez Ballesta

Representante de los señores ingenieros D. Tomás Aznár é hijos, tiene el gusto de ofrecer al público todas las maquinarias para elaboración de la fabricación de vinos y aceites con las nuevas pisadoras mecánicas, y os útimos modelos de prensas con columnas de doble palanca y jaula interior, prensas de cuatro columnas sistema racional y prensas hidráulicas con cilindros de acero fundido todo cuanto pida en estos artículos.

También ofrezco vigas de doble tiro es de cocia. fundición de columnas, balustradas para escaleras y balcones y todo lo concerniente á fundición y maquinarias, para lo cuas presentaré á quien lo pida dibujo planos y presupuestos con precios sumamente reducidos.

SAN PASCUAL 44

Clase teórica y práctica de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

Clases de Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría, propios para el bachillerato ú otras carreras especiales.

Preparación completa de las asignaturas para el ingreso en el Banco de España.

Para detalles al profesor D. JOSÉ BENLLOCH.

Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARÉ, garantizado por persona de responsabilidad,

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

Imp. de Luis Zerón.

MAQUINA SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela.—Mayor, 9.

En este establecimiento. Se rifa una bonita maquina de coser Gabinete Secretaire, espuesta en el aparador de dicho establecimiento a que tome una Maquina en dicho establecimiento sea a plazos ó al contado sele regalará un número.

Maquinas desde 90 pesetas en adelante.

Recomendamos la Maquina Bobina Central para trabajos artístico y uso domestico.

Pesetas 587-Precio del maebble que se rifa

La Maquinista Alcoyana
José y Desiderio Boronat
ALCOY

Grandes talleres de construcción y fundición de hierro y metales.

Especialidad en toda clase de máquinas para la elaboración de vinos y aceites. Molinos harinosos.—Instalaciones para riego.—Norias y bombas de diversos sistemas.—Máquinas de vapor y calderas.—Construcciones metálicas, Depósitos armaduras, puentes etc.—Máquinas de papel continuas y redondas.

Catálogos y presupuestos gratis

Todos nuestros aparatos se venden con garantía.

Para más informes dirigirse á nuestro representante en esta

D. JUAN MARIN
Santa Lucia.

AGENCIA DE ENCARGOS

DE
Pascual Martinez

Servicio fijo entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante y puertos intermedios y su región en combinación para Valencia y Barcelona.

AGENCIAS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Rocamora 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Sociedad, 13. En Cartagena D. José Gomez, S. Francisco 1. En Torrevieja D. Antonio Garcia, Rodas, 15. En Elche D. Diego Maciá, Cormisario, 5. En Alicante Pascual Martinez, Isabel 2.ª 2. En Valencia Sr. Cuenca, Calle del Lobo, 3. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon 8.

Salidas para los indicados puntos todos los días, y regreso lo mismo.

El servicio entre Torrevieja y Albaterra se por Antonio...

Nurcia y Cartagena por D. Pascual Martínez y su sobrino D. Antonio García.

NOTA. Siendo esta agencia la más antigua y acreditada de la región y la que cuenta con más garantías y seguridades para sus clientes, ruega á estos no sufran errores al entregar sus encargos. Agencia en Orihuela

Mariano Huertas, Rocamora, 5.

En la Freneria, núm. 33

Gran centro de encargos á domicilio

entre Murcia, Cartagena, La Unión, Archena, Blanca, Cieza, Calasparra, Orihuela, Elche, Alicante, y Torrevieja, y todos los puestos intermedios en ambas líneas á cargo de

ANTONIO ROS CLARES

con sucursales para recoger y entregar los encargos en las poblaciones siguientes:

En Murcia; Antonio Ros Clares, Freneria, 33

En Cartagena: Gregorio Briones, Duque 4. drogueria En La Unión: Pedro González Taller, 8. En Elche: Francisco Ferrandiz.

En Alicante: Manuel Brú, Calatrava, 14

En Orihuela: Justo Giménez Fabregat, Corredera, 40. En Torrevieja; Manuel Bru, Caballero de Roda. En Cieza: Luis Aneya, Comercio.

Salida: Todos los días por los trenes de la mañana y regreso en los trenes de la tarde.

El servicio entre Murcia y Orihuela en este Centro se hace á todos los trenes.

Los encargos de Cartagena para Orihuela y Torrevieja se entregarán en la misma noche, para lo cual se viaja todos los trenes entre Murcia y Alicante en combinación con el tren correo de Cartagena.

Prontitud, economía y responsabilidad para toda clase de encargos, en la Freneria, 33.

Con motivo de la presente temporada de baños y para complacer á mis clientes, esta Agencia de la Freneria, 33, ha montado un servicio especial para las playas de Alicante Santapola, Torrevieja San Pedro del Pinatar, San Javier, Los Alcázares Los Urrutia, Los Nietos, Cabo de palos y viceversa

No equivocarse para este servicio, agencia de encargos de la Freneria, 33.

Aspirantes á Secretarios

de Ayuntamiento

De menos de 15.000 habitantes

Se hallan á la venta, al precio de UNA peseta el cuaderno, las

Contestaciones al Cuestionario de exámenes

Están completos los de Gramática y Derecho Administrativo y en publicación los de Aritmética, Contabilidad y Hacienda pública. Toda la obra constará de 30 cuadernos, Suscripción 20 pesetas, obra completa, incluido Programa y Reglamento.

Se remite á provincias, franco de porte.

Ayuntamientos de mas

de 15.000 habitantes

También tienen en prensa la Biblioteca Legislativa de la «Gaceta de Madrid» las «Contestaciones á todos los temas» de estos exámenes, con la colaboración de distinguidos catedráticos y publicistas. Precio del cuaderno, UNA peseta. La obra constará de 40 cuadernos. Por suscripción, 30 pesetas con el Programa y Reglamento. Remítase á provincias, libre de todo gasto.

Compañía Arrendataria de la «Gaceta»
Pontejo. 8. Madrid

Disponible